

# LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Redacción y Administración  
San Roque 3—e atreuelo

Palma de Mallorca, jueves 19 de Mayo de 1904

Núm. 392

## Progreso de los tiempos

Seamos sinceros una vez en nuestra vida. Desgarrémonos el alma, como pedía Unamuno, y contemplemosla un momento, así, con heróica franqueza, libre de prejuicios; operando sobre ella con un bisturí, aunque la operación sea dolorosa. Dolorosa? Mejor; cuanto más duele el instrumento que sonda la herida, es que penetra muy adentro, muy al fondo.

Seamos sinceros. ¿Qué impresión nos ha hecho, qué huella nos ha dejado marcada en el alma el espectáculo soberbio de la flota inglesa? Porque, que lo confiesen todos; esa ciudad magestuosa, de acero, ese cuerpo maravilloso cuyo corazón palpita con aliento de gigante, animado por un engranaje que causa vértigos a la razón mas tranquila, deja en pos de sí algo que perdura más que su estela luminosa. Serán sentimientos encontrados; será en unos el odio feroz, inextinguible, contra la raza; en otros la admiración sin límites, la sugestión avasalladora que produce las magnificencias del progreso moderno, sujetado al imperio de las inteligencias sanas y vigorosas; será en estos la envidia profunda, los recelos del porvenir, los temores quizás del presente; en aquellas la meditación honda, la admiración reflexiva.

Será todo lo que se quiera; pero eso no pasa, sin dejar un recuerdo, que va rondando después allá, en aquel santuario del alma, como una visión extraña.

Ayer, sentimos una emoción ante aquel soberano esfuerzo de Inglaterra; hoy en que ni siquiera los penachos de humo enturbian la pureza de nuestro cielo, y el mar recobra su tranquila vida, más sosegado el espíritu, guía hacia otro rumbo sus consideraciones.

¡Vamos progresando! Aun a despecho nuestro ¡sentimos en nosotros mismos, sin quererlo, una transformación que se va operando, lentamente, en nuestro espíritu, en nuestra manera de ver las cosas!

La presencia de los británicos no nos produce ya aquella sensación angustiosa de otros tiempos. Es que la leyenda del odio inglés va perdiendo mucha parte de su fuerza para convertirse en algo, que si no es una simpatía franca, de lo que estamos aun bastante lejos, supone un acercamiento de los dos pueblos, una limadura de las asperezas seculares, un sentido mas práctico de la realidad.

Estas aproximaciones de pueblos, separados espiritualmente durante siglos, traen beneficiosas consecuencias. Son fecundas para el porvenir.

Así lo han comprendido los franceses, que más avisados o más prudentes o mas conocedores de lo que es la vida de los pueblos, han cerrado con doble llave el libro de la historia antigua, metiendo en él sus odios y rivalidades, para continuarla más en armonía con el espíritu de la sociedad moderna, espíritu de paz, ideal supremo a que tiende con empuje irresistible la Humanidad.

La solución de todos los conflictos internacionales sin el derramamiento de sangre por el solo medio de la inteligencia, por el solo medio de los tratados de arbitraje! ¡Gran progreso en las ideas de los hombres!

Se preguntará: ¿y la Patria? ¿y el patriotismo? ¿y la hora de las naciones? Guy de Maupassant, espíritu

hondamente sincero de la Francia de nuestros días, ha dicho que en los pueblos no perdura el odio político; éste pertenece a las clases superiores, y los humildes, los que pagan más porque son pobres y cualquier nuevo impuesto les agobia, aquellos que son sacrificados en masas y que constituyen la carne de cañón porque forman el número; los que sufren mas cruelmente las atrocidades miserias de la guerra, porque son los mas débiles y los menos resistentes, no comprenden en toda su fuerza los ardores belicosos, el punto de honor excitable y las pretendidas combinaciones políticas, que dejan en seis meses destruidas dos naciones, la vencedora y la vencida.

¡Patria, Patriotismo! Dos conceptos que sólo son asequibles a los espíritus inteligentes de la sociedad, a los que gobiernan, a los que crean y dirigen la opinión pública. Pero estos conceptos no son inmutables ni eternos; cambian y varían como cambia la misma opinión pública.

Claro que existe un patriotismo que supone obligaciones imprescindibles en vez del *Real-Patria*. Pero es el carácter de estas obligaciones, profundamente *chauvin* y exclusivista en nuestro tiempo, y que a nosotros nos llevó a la guerra con Norte-América, quien debe cambiar.

Este patriotismo bravucón, egoísta, nació precisamente del ardor belicoso, del punto de honor excitable de que habla con amargura Guy de Maupassant. Venturosamente este factor, si así puede llamarsele, va perdiendo en nuestros días muchísima parte de su influencia. Los pueblos no se dejan arrastrar ya por los cantos inflamados de un Déroulède, que marca a las tropas vencidas el camino por donde se ha de marchar para cobrar la *revanche*; y mantienen el odio feroz, inextinguible contra el enemigo.

Otras causas determinan actualmente las relaciones internacionales, otras cuestiones surgen en el horizonte de nuestra vida social. Otras ideas atormentan la conciencia moderna, en toda la extensión del mundo civilizado, por encima de todas las diferencias de razas y temperamentos. El éxodo de los pueblos hacia la Unidad, hacia la fusión en un solo bloque de toda la Humanidad, soñada por Tolstoy, es un hecho perfectamente real. Verdad es que la total realización de este ideal está aun muy lejana; que para conseguirla, queda un trabajo considerable y titánico, quedan innumerables obstáculos que vencer.

Los pueblos no han madurado aún; su desarrollo económico y su evolución moral é intelectual son lentos.

¿Porqué no se ha de cooperar a la madurez de cada pueblo en particular?

### La situación

#### Una visita á Romero Robledo

Dice el *Diario Universal*:

El Sr. Romero Robledo mantiene en una prudente reserva en las actuales circunstancias políticas. Excúsase de emitir juicio alguno sobre el presente y el porvenir de este Gobierno, y entiende que hoy por hoy no hay para que hablar.

Dijérase que el ilustre presidente de la Cámara popular está en actitud expectante.

Según nuestros informes, el señor Romero Robledo no cree en una próxima crisis.

Espera que el periodo parla-

mentario que se avecina será de muy corta duración, porque el calor, adelantándose, impondrá inmediatamente el término de la legislatura, sin que sea dable al Gobierno hacer otra cosa que presentar los presupuestos, cumpliendo el precepto constitucional, y sacar adelante alguna ley de urgencia, como la de alcoholes. Y nada más.

Si se promueve ahora debate político, no cree que sea largo, porque, en su concepto ni las oposiciones monárquicas están en el caso de extremar las cosas, ni el Gobierno deja de traer buen bagaje al Parlamento cuando éste reanude sus sesiones.

Después del viaje del rey, y dado el ambiente que parece que tienen las negociaciones diplomáticas de España sobre el problema de Marruecos, la impresión del Sr. Romero Robledo, es que el Sr. Maura pisa buen terreno para seguir gobernando: que los republicanos están ahora más divididos que cuando se cerraron las Cortes y que en los liberales y demócratas aun no ha cristalizado la fórmula de la inteligencia y unión necesaria para formar un instrumento fuerte de gobierno.

En lo concerniente a la política interna de los elementos conservadores, a los trabajos más o menos clandestinos de concentración y cohesión que vienen realizando algunos de sus más significados ex ministros, al problema económico y a la jefatura del Sr. Maura, el presidente del Congreso pone puntos suspensivos y confía al tiempo el desenvolvimiento de los sucesos.

Dejemos pasar el verano que se nos entra ya de rondón por las puertas, y Octubre dirá.

Ahora no es oportuna una *interview*.

Respetamos el silencio discreto del Sr. Romero Robledo.

## Actitud de Villaverde

El *Globo*, publica la siguiente información política:

### De una conferencia

Tanto viene hablándose estos días de la situación, propósitos y actitud del ilustre hacendista, que a fin de concretar los rumores circulados y saber autorizadamente á qué atenernos, procuramos hablar ayer con uno de los amigos del señor Fernández Villaverde que mejor conoce y puede conocer la actitud, los propósitos y la situación actual política del expresidente del Consejo. La personalidad del señor Villaverde tiene tal prestigio, tanto relieve en la opinión, que no pueden afectarla en nada las cábales políticas ni los trabajos de quienes pudieran intentar restarle su importancia é influencia legítimas y reconocidas en la vida y gestión del actual Gobierno.

De todos los elementos que le apoyan y secundan podría sin riesgo prescindir el señor Maura, menos del personificado en el señor marqués de Pozo Rubio, cuya obra económica, tan grata al país es única—no sólo en el partido conservador, si fuese obra de política transitoria—sino en todos los partidos gubernamentales.

Véase lo hablado en la conferencia que ayer celebramos con el conspicuo villaverdista á que nos hemos referido:

### Ratificando

Manifestó que, aunque el señor Fernández Villaverde vive desde hace tiempo encerrado en una gran reserva, aun para sus más íntimos amigos, no es ni aun verosímil admitir que abandone en todo ó en parte lo que forma su personalidad política revelante; que el señor Villaverde sólo abandonando la vida pública, podría

renunciar á sus puntos de vista económicos y financieros, porque á tanto equivaldría borrar ó modificar los compromisos que tiene contraídos con una gran parte de la opinión que así puso en él su confianza; que para una inteligencia con el señor Maura más cuenta le tendría á éste admitir en toda su integridad todo el programa y concurso del señor Fernández Villaverde, pues representan una gran fuerza dentro y fuera de España, que llegar á términos de transacción que anulando aquella fuerza, no le daría ninguna á las que aportase al señor Maura.

### Sobre la crisis

¿Cree usted en la crisis política que se anuncia?

—No creo que exista pretexto para ella, y en España desgraciadamente nos preocupamos más de los motivos que de las causas. Causas si existen desde hace tiempo, porque ahí está latente y empujando con apremios inaplazables el problema único que hay en España, que es el de las subsistencias. Todas esas cuestiones sociales, religiosas, económicas y menestarias de que á diario se habla, con más ligereza que conocimiento, no son más que cambiantes de un malestar, que nace de lo mal que se vive, y el Gobierno no tiene más remedio que preocuparse hondamente de la cuestión, siendo de sospechar que no la aborda por falta de elementos; pues la magnitud del problema, bien justificada una gran concentración de fuerzas para acometerla. Claro es, añadió nuestro interlocutor, que esa concentración no se realizaría en condiciones de viabilidad, sino manteniendo íntegros los prestigios, la autoridad y programa de los hombres que contribuirían á formarla, pues otra cosa sería un equívoco, y para equívocos basta el 6 de Diciembre de 1903.

### Sumisión?

¿Y usted cree que el señor Maura se sometería al criterio financiero del señor Villaverde y rectificaría su política económica?

—Entiendo que la rectificación está en hacer cosa distinta de lo que el señor Villaverde estima como cosa esencial en materias de Hacienda porque el mismo señor Maura ha manifestado en discursos suyos, que la razón de su coincidencia con el partido conservador fué la obra de Villaverde en 1900, y que la política de nivelación tuvo uno de sus primeros defensores en el señor Gamazo; de suerte que para el señor Maura, el programa de Villaverde tiene con el título de sus afectos el de sus tradiciones.

### Patriotismo

—Caso de no llegar á una inteligencia ¿cree usted que hostilizará el señor Villaverde á la situación?

—Aunque no conozco su pensamiento, creo resueltamente que no; y creo más, que le prestará su concurso. Tiene dadas elocuentes pruebas de patriotismo, de seriedad y de interés, para que pueda ofrecer dudas su actitud. Claro es que él mantendrá en todo tiempo y momento sus puntos de vista y sus convicciones, y llamará afectuosamente la atención de aquellos amigos que quieran oírle cuando juzgue que su historia y su conciencia le imponen el deber de exponer su criterio; pero, salvada su opinión, no entorpecerá la labor del Gobierno, y esto lo hará hoy y lo hará dentro de diez años, con igual constancia y con igual consecuencia, pues no le concede bien quien suponga que cuando cede, abdica; y que cuando en aras del patriotismo transige rectifica sus ideas.

### Los gastos públicos

—¿Cree usted que en el nuevo presupuesto sufriran gran aumento los gastos públicos?

—Alguno habrán de tener, pero no grande; si, como spongo, se lleva á ellos la reconstitución orgánica de los servicios, porque ciertas alzas necesarias deben compensarse hábilmente con otras bajas más necesarias todavía. Las demandas justas de la opinión pueden ser en una gran parte atendidas sin daño de la nivelación; pero para ello, no debe olvidarse que no todos los gastos tienen el mismo carácter, y que este país los desenvolvimientos orgánicos de los presupuestos, aunque sean para atenciones ex-

traordinarias, por inveterada corruptela acostumbraban á consolidarse y aquí es en donde debe un ministro de Hacienda desplegar sus mayores energías.

### Aguaricio

—¿Cree usted que seguirá durante mucho tiempo la política conservadora?

—Creo que durará tanto como quiera el patriotismo y la seriedad de los hombres que la forman, sin que sea discreto aventurar plazos en un país en donde el azar es el primer factor de la política. Sin embargo, bien puede afirmarse que la permanencia en el poder del partido conservador está en función del tiempo que tarde en ofrecerse á la Corona fuerte y unido el partido liberal.

### Sanando

—¿Y qué cree usted que ocurrirá con el proyecto del señor Villaverde sobre el saneamiento de la moneda?

—Que no debe ser tan desagradable al Gobierno cuando ya empezó á practicarle. Lea usted la *Gaceta* de ayer, y en ella podrá advertir que no se necesita estar en el Gobierno para gobernar, y que las ideas buenas se van solas á los ministerios.

Como se ve, las respuestas de nuestro distinguido interlocutor son claras, precisas, terminantes. Constituyen todo un programa. Son una serie de categóricas afirmaciones. Reflejan la entereza de un carácter no acomodado á las volubildades impresionistas de la política al uso. Implican una resolución de perseguir incansablemente la consecución de una idealidad positiva en beneficio de los intereses permanentes del país, en tanto que los demás políticos conjugan aspiraciones encaminadas á resultados circunstanciales, requeridos por la satisfacción de personales intereses.

## En el Fomento de las Artes

### Conferencia de D. Francisco Silvela

Verifícase la inauguración de las conferencias en el Fomento de las Artes, ocupando el estrado el ilustre hombre público D. Francisco Silvela que, sobre el tema «Enseñanza obrera», pronunció un discurso elocuentísimo.

Comienza su oración explicando lo que debe entenderse por soldados y combatientes obreros, y enumerando las distinciones que los separan y los fines sociales que ambos elementos llenan, dice que el progreso hará que el combatiente obrero sustituya al combatiente soldado.

En tres conceptos dijo el señor Silvela, se encierra la transformación de la enseñanza popular y obrera:

Concepto político, concepto administrativo y concepto pedagógico.

Para cada uno de ellos dedicó el ilustre orador un tercio de su notable conferencia.

Con respecto al primero, el mas importante de los tres, según el conferenciante, dijo que habia que plantear el problema de la enseñanza popular obrera en los términos en que nos la presenta la realidad actual.

En lo presente, el movimiento de las grandes masas obreras señala á los gobiernos las orientaciones políticas que han de seguir é imponen á los mismos la transformación inmediata de la enseñanza popular, por ser ésta un gran elemento de esperanza y porvenir para la prosperidad de los destinos de los pueblos.

Pero la instrucción obrera no será eficaz, según el Sr. Silvela, para los fines sociales consiguientes, si no va acompañada del amor. Si en el mundo se borra el amor, se hará del mundo un infierno abreviado.

Hece un estudio comparativo de



la vida obrera antigua y la moderna, manifestando que para compensar las necesidades que hoy ha impreso al obrero las transformaciones de la industria y las exigencias del hogar, ha tenido que asociarse para influir en la vida pública y mejorar el desenvolvimiento de su existencia.

En un período de elocuente sinceridad dice el orador que él no se asusta de ver venir a la vida social a las clases obreras.

—Lo que hay que temer—dijo—es a los tiranos, a las minorías que logran imponerse: pero no a los grandes movimientos de la Historia, porque son movimientos que dirige la Providencia a la voz de Dios.

Con respecto al concepto administrativo de la enseñanza popular obrera, el señor Silvela dijo que el Estado debe ser un elemento de intervención constante para las necesidades de la instrucción popular, ayudando a su transformación y mejoramiento, porque el Estado debe ser un instrumento de progreso obligado a ejercer acción administrativa, supliendo las deficiencias de la acción social.

Con dicho concepto, en opinión del orador, está enlazado el problema de la enseñanza, problema que, según el señor Silvela, no es más que de palabra, porque la enseñanza popular no la puede acaparar nadie, pues con los elementos que tiene la vida moderna la prensa, el libro, la tribuna, es imposible que nadie piense en disponer de la enseñanza de un pueblo; y para echar por tierra los temores de los que truenan contra la enseñanza de las asociaciones religiosas y los que ven la muerte de las conquistas del progreso en el desarrollo de las comunidades dedicadas a la enseñanza, recordó que la generación que hizo la revolución francesa fue educada por los jesuitas.

—Desechemos tales preocupaciones—dijo el Sr. Silvela;—la juventud se educa por el ambiente libre en que vivimos.

Del concepto pedagógico de la instrucción popular obrera, dijo que la instrucción del obrero debe realizarse por dos medios, el de la atención y el de la atracción.

El primero consiste en que la enseñanza sea práctica a la vez que teórica, pues nada hace fijar tanto las ideas como la práctica de las leyes científicas que de ellas emanan.

Y la atracción solo se consigue

por el amor porque es indispensable que a todo progreso de la vida vaya unido el amor y el sentimiento no funde—dijo—vivirá una vida anémica y acabará presto.

Terminó el Sr. Silvela su notable conferencia manifestando que no hay que tener miedo a los revolucionarios que no predicán más que la destrucción y la muerte, el evangelio que no se funda en el amor universal, podrá ocasionar sensibles desgracias, pero nunca llegará a los cimientos sociales.

Los evangelistas de la destrucción y del exterminio social de hoy cuidan de erigirse en apóstoles para convertirse mañana en pescadores.

El Sr. Silvela fué muy aplaudido y felicitado por la numerosa y distinguida concurrencia.

Sesión municipal

La de anoche. Bajo la presidencia del Alcalde don Antonio Planas Franch, se reunió anoche a las siete y cuarto, en sesión ordinaria (2.ª convocatoria) el Excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad.

Ocuparon los escaños del Consistorio los concejales señores: Canet, Bonnin, Martorell, Calafell, Font y Monteros, Más, Ramis y Pons, Quijada, Ramis y Grauches, Serra, Pou y Magraner, Obrador, Pererra, Villalonga y Perez, Rosselló, Pou y Moreno, Castañer, Barceló, Juan y Miralles, Alemañy, Castaño, García Orell y Fuset.

Acta y cuentas. Fueron leídas y aprobadas el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales cuyo importe asciende a 3.012,29 pesetas.

Al leerse el acta el señor Font y Monteros pregunta a ver si en el acta ha de constar lo que en la pasada sesión manifestó el señor Ramis y Grauches, acerca de la denuncia que hizo contra cierto empleado de la Comisión ejecutiva de Consumos, pues resulta que él expresa una cosa y todas las informaciones que de la sesión, publicaron los periódicos locales, manifiestan otra.

El señor Ramis y Grauches le contesta diciendo que lo que consta en el acta, lo ha dictado él, pues según tiene entendido el señor Secretario no puede tomar notas de lo que se dice en las sesiones.

El señor Font y Monteros insiste en que consten en acta las manifestaciones que en su día hizo el señor Ramis.

El señor Ramis y Grauches manifiesta que como concejal elegido por el 8.º distrito había recibido multitud de quejas contra la poca moralidad que observan ciertos empleados de la

comisión ejecutiva de consumos, y que ese fué el único motivo que le indujo a hacer aquella denuncia.

Sobre un donativo. Leyóse un dictamen de la comisión de Beneficencia opinando no procede satisfacer al médico del Bañerío de San Juan de Campos la gratificación que en la pasada sesión propuso el señor Castaño.

El señor Pou manifestó que debía acordarse el donativo, por ser una costumbre establecida en la casa, y al mismo tiempo, para que sirva de estímulo al citado facultativo, y atiende esmeradamente a los muchos pobres que allí van por cuenta del Ayuntamiento de Palma.

El señor Castaño se adhiere a lo manifestado por el señor Pou y Magraner, y lo mismo hace el señor Martorell.

Se oponen a que se conceda el donativo, los señores Ramis y Grauches y Fuset, acordándose seguidamente que el citado dictamen vuelva otra vez a la Comisión.

Se concedió permiso. A don Estanislao Aguilo para que pueda construir un lavadero en Ensanche de esta ciudad.

A don Víctor Nogués para que pueda cercar de pared un solar de su propiedad sito en las inmediaciones de la estación del ferro-carril.

Para el traspaso de la sepultura número 116 del cuadro 4.º a favor de doña Ana Rocá Arrom.

Fueron leídas y aprobadas. Un dictamen de la Comisión de Beneficencia y Fomento para que se prevenga a don Juan Snuu se ponga en condiciones para poder ejercer su industria.

Y otro id. de la Comisión de Hacienda autorizando la realización de obras en el Ensanche por valor de 360 pesetas.

Piedra machacada. Se adjudica definitivamente a don Onofre Garau la subasta para el suministro de piedra machacada por la cantidad de 5.228 pesetas.

Basadizos en el Ensanche. Se acuerda pase a la comisión respectiva una proposición hecha por el señor Font y Monteros pidiendo la construcción de tres pasos empedrados en los terrenos resultantes del derribo Murallas.

Colonias Escolares. El secretario dió lectura a la siguiente proposición:

Es innegable e indiscutible que las Colonias Escolares favorecen desarrollo y salud de la infancia; por lo que, los concejales que suscriben proponen a V. E. acuerde:

1.º Que la Comisión de Fomento estudie si ó no debe la Corporación municipal aceptar, colaborar y fomentar este procedimiento higiénico de verdadera vigorización corporal y contribuir con los gastos que ocasionen los alumnos de este municipio

que agregue V. E. la Colonia que ha de llevar a cabo la Excm. Diputación provincial en la próxima primavera de invierno.

2.º Que en caso afirmativo, pase a la Comisión de Hacienda para que proponga a V. E. la cantidad que se pueda disponer y el capítulo de donde pueda satisfacerse.

3.º Que una vez aprobados por V. E. ambos extremos, se anuncie un concurso al que podrán concurrir los escolares que lo soliciten y acteden que sus padres son pobres de solemnidad y trabajadores; que la asistencia a la Escuela pública ó privada ha sido asidua y laboriosa; habiéndolo observado una conducta intachable; que los médicos municipales certifiquen la conveniencia y necesidad física que pueden alcanzar los solicitantes de este método pedagógico-higiénico.

4.º Que si hubiere número excesivo de solicitantes, se haga un sorteo público entre todos los interesados.—Palma 18 de Mayo de 1904.—Font y Monteros.—José Fuset.

Se acuerda pase a la Comisión respectiva.

Visitas de cortesía. El señor Font y Monteros pide al señor Alcalde de cuenta de los observados ó atenciones que recibió del Almirante inglés, y propone que en lo sucesivo la Alcaldía corresponda por igual.

El señor Alcalde manifiesta que únicamente el Almirante le ofreció una banda de música para que tocara en el paseo del Borne.

Añade también que los Almirantes suelen únicamente visitar al Capitán general y al Gobernador civil, y solo los franceses visitan las municipalidades.

La procesión del Corpus. El señor Alcalde replica al Ayuntamiento sufrague ciertos gastos que suelen pagarse con motivo de la Procesión del Corpus.

El señor Serra pide que se cumpla estrictamente el acuerdo que se tomó el año anterior de que no se baje la bandera y se extienda en el suelo durante el paso de la Sagrada Forma.

Fiestas callejeras. El señor Serra manifiesta que en la próxima semana comienzan las fiestas callejeras y propone que con el fin de evitar desgracias no se permita el emplazamiento de ningún tablado ni catafalco sin la inspección previa de los técnicos de la casa.

Una obra de Rusiñol. El señor Martorell dice que el notable escritor señor Rusiñol acaba de publicar una obra que se titula Jardines de España, la cual contiene varios elogios de nuestra isla. Pide que se adquiere un ejemplar, cuyo coste es de 40 pesetas, con destino al Archivo Municipal.

Se acuerda pase a la comisión respectiva.

Alumbrado público. El señor Castañer dice que la pre-

gase se ha ocupado ya varias veces de las deficiencias que se notan en el alumbrado público y con justicia pues él ha tenido ocasión de recorrer varias calles con objeto de cerciorarse, y ha podido ver que el 40 por ciento de faroles se hallan completamente estropeados y dan muy poca luz. Propone que se invite a La Económica para que dentro de un plazo determinado tenga arreglados todos los faroles.

A propuesta del señor Font y Monteros el secretario señor Estada da lectura al artículo 20 de la contrata del cual se desprende que La Económica viene obligada al emplazamiento de diez manómetros y varios aparatos fotométricos.

El señor Font pide el exacto cumplimiento de dicha base, pues en la actualidad se ignora si es suficiente para el alumbrado público la cantidad de fluido que suministra La Económica.

Una denuncia. El señor Pou y Moreno denuncia al señor Alcalde, un foco de infección que existe en una casa medio derribada inmediata al Cuartel de Artillería de San Pedro.

El señor Serra da varias explicaciones acerca de este particular.

Higiene pública. El señor Pou y Moreno solicita a la Comisión de Obras procure el saneamiento de la calle del General Barceló, que a consecuencia de hallarse estropeada la acequia conductora de aguas sucias, hace que los días de lluvia se llenen de inundaciones las casas de aquella calle.

Donativo a un obrero. A propuesta del señor Quijada, se acordó por unanimidad, que el señor Alcalde entregue un donativo en metálico al infortunado obrero que se quedó sin albergue a consecuencia del incendio ocurrido en la madrugada del domingo en el Arrabal de Santa Catalina.

Prolongación de un empedrado. El señor Ramis y Grauches propone a la comisión de Obras que ya que se está procediendo a la recomposición del empedrado de la calle de la Paz, se haga lo propio con el de la plaza del mismo nombre.

Final de la sesión. El señor Castañer pregunta que trabajos se han hecho con motivo de varias preguntas que hizo en la pasada sesión.

El señor Alcalde le manifiesta que no han podido verificarse a causa del desestero.

El señor Quijada da cuenta de que en la última sesión que celebró la comisión de Ferias y Fiestas, se acordó el aumento de siete individuos a la Junta Directiva de dicha comisión.

Se aprobó el acuerdo mencionado. Y como no hubiera más asuntos que tratar se levantó la sesión. Eran las ocho y cuarto.

# ANUNCIANTES

Llevándose la Sección de Anuncios de LA TARDE por cuenta de la Administración, ésta ha acordado introducir positivas ventajas a los señores anunciantes.

## TARIFA

A 0'10 pts. línea del ancho de una columna. - Precios módicos en anuncios permanentes

Anuncios mortuorios á mitad de precio

Los señores suscriptores disfrutará un beneficio de un 30 por ciento sobre todos los anuncios que nos encarguen.

Para contratos y detalles dirigirse al Administrador de este periódico: San Roque 3, entresuelo

HORAS DE DESPACHO: De ocho á doce y media mañana, y de cuatro á ocho tarde.



### Crónica marítima

**LOCALES**  
El laúd «Plata» llegó ayer procedente de Andraitx, con un cargamento de madera.

—Ha quedado reanudado el servicio de que prestaba el vapor francés «Bastiais» entre Argel, Palma y Marsella; cuyo servicio se hallaba interrumpido, a consecuencia de la huelga de capitanes y pilotos de la marina mercante en Marsella.

En efecto ayer a las cuatro de la tarde llegó procedente de Marsella el citado vapor «Bastiais» con pasaje y carga.

Entre este figuraban: nueve mil seiscientos tres kilogramos de extractos, 118 de productos químicos, pieles curtidas, pipas vacías y tra varia.

Tan luego hubo desembarcado esta carga y tomado la que se le tenía preparado salió para Argel de cuyo punto regresará el sábado.

Esta mañana llegaron los vapores «Lulio» y «Cataluña» procedente de Barcelona e Ibiza respectivamente.

El «Cataluña» saldrá esta tarde para Barcelona.

—Para Argel salió ayer el vapor «Bellver».

### Viajeros

Entre los pasajeros llegados ayer de Marsella figuraban: D. Bartolomé Mayol, D. Antonio Coll, D. Bartolomé Guasp, don Sebastián Call, doña María Ripoll y don Juan Camps.

Para Ibiza salieron ayer al medio día, D. Enis Molina, D. Rafael Moll, D. José Oriol, D. Jaime Ramón y D. Vicente Rosselló.

Lo efectuaron para Valencia: D. Vicente Fuentes, D. Bartolomé Cabrer, D. José Sampere y D. Bartolomé Domenech.

—Esta mañana llegaron de Barcelona D. Vicente Rosselló, doña Filomena García, D. Teodoro Simó, D. Juan Carrió, don Juan Alemany, D. Simón Carrió y otros.

—A bordo del vapor «Cataluña» llegaron de Ibiza: D. Lorenzo Alou, D. José Fluxá y D. Joaquín Cortés.

### Crónica Religiosa

#### SANTORAL

San Bernabé de Sena confesor y santa Basila virgen y mártir

#### Jubiléo de Cuarenta Horas

Empiezan en el Socorro a la Virgen de los Desamparados. Exposición a las seis y media, en seguida misas rezadas durante la mañana; por la noche el ejercicio del Mes de Mayo, la novena de Santa Rita y la reserva.

### La escuadra inglesa

Esta madrugada han levado anclas los dos cruceros ingleses que aún permanecían en nuestra bahía.

Estos dos buques se han dirigido hacia la costa de Levante y probablemente recalarán en Pollensa saliendo luego uno de ellos para Barcelona con objeto de recoger la correspondencia destinada a la escuadra.

Según han manifestado varios pescadores llegados esta mañana de por las costas de Cabrera; el grueso de la escuadra que salió ayer por la mañana va en tres divisiones y llevan bastante distancia unas de otras, haciendo maniobras y ejercicios de tiro de cañón, añadiendo que han visto destacarse de una de las divisiones a un acorazado y varios cruceros los cuales se dirigen mar adentro.

El sábado de la presente semana estas divisiones entrarán en Pollensa, permaneciendo en aquella bahía algunos días, yendo luego a reunirse en alta mar, con la escuadra que manda el vice-almirante Beresford.

Después de terminadas las maniobras es fácil que la división del Mediterráneo vuelva a la bahía de Palma.

### Industria mallorquina

#### Lancha automóvil

Hemos tenido el gusto de asistir a las pruebas de la nueva lancha automóvil, recientemente botada al agua en el embarcadero del Real Club de Regatas, y construida bajo la dirección de don Juan Pieras en los talleres de su propiedad emplazados en el Arrabal de santa Catalina.

La lancha que es de un corte elegantísimo y sólida construcción, demuestra palpablemente los vastos conocimientos que en dicha clase de trabajos posee el señor Pieras.

Mide cincuenta palmos de eslora entre perpendiculares; once de manga y cinco y medio de puntal.

Posee una elegante y espaciosa cámara que mide aproximadamente veinte y siete palmos de largo por nueve de ancho, y en la cual caben cómodamente catorce personas. Esta cámara lleva una cubierta de cristales susceptibles de ser cambiados por persianas.

A un extremo de la cámara va situado el departamento de máquinas, en el cual hay emplazado un reducido y moderno motor de gasolina, de dos cilindros. Este desarrolla una fuerza de diez caballos, que imprimen al buque una velocidad constante de ocho millas por hora.

Lo que más nos ha llamado la atención es el manejo facilísimo del mismo y la rapidez con que se puede hacer que la lancha navegue en distintas direcciones.

Dicho buque es el tercero que se ha construido en los talleres del señor Pieras, y en la actualidad se termina otro de veinticinco palmos, por encargo de un conocido yatchmen de esta localidad.

Nuestra más cordial y sincera felicitación a don Juan Pieras, por el adelanto que ha sabido imprimir en tan importante industria, que en su día fué una de las principales glorias de la perla del Mediterráneo.

### Robo de dinero

El día 8 del actual, el Cabo Comandante del puesto de Alaró, D. Antonio Marimón, tuvo noticia de que se había efectuado un robo de bastante importancia a una vecina de Consell.

En efecto, a principio del mes corriente le fueron hurtadas a Francisca Parets; unas 199 pesetas cuatro sortijas de oro, que tenía guardadas en una cómoda una sábana y unas faldas.

Para el esclarecimiento del hecho pasaron ayer a esta Ciudad, el citado cabo, señor Marimón y el guardia Perelló, los cuales en unión del Cabo del puesto de Palma, D. Gabriel Nadal, lograron después de activas pesquisas hallar al autor del delito; que resultó ser una gitana llamada Dolores Amallá, siendo detenida en la tarde de ayer en las inmediaciones de las «Enramadas».

En el momento de su detención confesóse autora del hecho que se le imputa. Ocuparon e 120 pesetas, algunas prendas de vestir, una papeleta de empeño de las cuatro sortijas y una mula.

Al ser interrogada por la guardia civil, manifestó haber empeñado las alhajas por 14 pesetas en una casa de préstamos y que con el dinero que le faltaba para completar las 192 pesetas, había comprado la mula.

Dicha individuo juntamente con los objetos que se le ocuparon ha sido puesta a disposición del Juez correspondiente.

### Los albañiles

Continua en el mismo estado la huelga parcial iniciada por los obreros albañiles, cuyos patronos exigen la terminación de la jornada a las siete de la tarde.

De seis a siete de la tarde ayer varios grupos de obreros se situaron frente a varios obras e hicieron manifestaciones de desagrado a los allí ocupados.

El gobernador civil Sr. Cedrón, acompañado del jefe de la guardia civil recorrió las obras, haciendo lo propio los inspectores señores Aparici y Perez y el comandante de municipales Sr. Pascual.

### Gaceta del día

#### ferias y fiestas

Para esta noche a las siete el señor Alcalde tiene convocada la Comisión ejecutiva de ferias y fiestas con objeto de tratar y resolver algunos asuntos de su competencia.



## La Señorita

# DOÑA FRANCISCA MULET ALCOVER

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

(E. G. E.)

Sus padres, y demás parientes al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les suplican se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana viernes a las once en la parroquial iglesia de San Jaime.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Rosa 12.

El Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca por el alma de la finada.

### Exceso de original

Por exceso de original tenemos que retirar algunas informaciones que se publicarán en el número de mañana.

### Circular

El señor Delegado de Hacienda ha publicado una circular dando instrucciones acerca de la forma en que pueda solicitarse el retrato de fincas adjudicadas a la Hacienda por débitos de contribución.

### Citación

El señor Presidente de esta Audiencia cita a los individuos Pedro Salas Vilanova y Antonio Oliver Contesti para que el día 26 del corriente mes se presenten en dicha Audiencia a declarar como testigos en el juicio oral que se celebrará dicho día contra Jorge Berga Fleixas por lesiones.

### Necrología

Nuestro buen amigo el capitán de la marina mercante señor Mulet, llora en estos momentos la pérdida de su única hija la señorita doña Francisca Mulet Alcover, fallecida en el día de ayer tras breve enfermedad.

El numeroso acompañamiento que asistió a la conducción del cadáver a su última morada fué una prueba patente de las innumerables simpatías que goza la familia Mulet.

Reciban sus desconsolados padres nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

### faltando a la escuela

Esta mañana tres muchachos se entretenían en recoger lapas por la orilla del mar. Uno de ellos perdió el equilibrio cayéndose al agua con tan mala suerte que no fueron suficientes sus fuerzas para salir por sí mismo.

Los otros dos al ver la situación de su compañero, empezaron a dar voces y llamaron a dos carreros que pasaban por el camino de Ronda los cuales sacaron inmediatamente al desgraciado, el que resultó con varias contusiones en las piernas.

Este muchacho que se llama Juan Rosselló ha sido después acompañado a su domicilio que lo tiene en el barrio de la Calatrava.

### Telegramas

Don Alejandro Rosselló y los jefes liberales.

Madrid 18-9:30.  
» 9:35  
» 9:40

El Diputado mallorquin por esa isla don Alejandro Rosselló ha celebrado extensas conferencias con los señores Moret, Vega de Armijo y Montero Rios y con algunos otros personajes de los partidos liberal y demócrata.

El señor Rosselló les ha expuesto el estado en que se encuentran los conservadores, en esas islas Baleares: ha dicho que aunque algunos de estos se han

### LA CURACIÓN DE LAS ENFERMEDADES

# ESTÓMAGO

## ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona.

Este preparado, elaborado a base de un riquísimo Jerez, está indicado para la curación radical de las enfermedades del estómago e intestinos.

El ELIXIR GIOL es un digestivo completo; fortalece el estómago, facilita la digestión, corrige el vómito, diarrea y disenteria, calma los dolores y flatos, hace desaparecer la pesadez de estómago y la neuralgia, abre el apetito, regulariza las deposiciones, cura la fetidez de aliento, ataques biliosos y el estreñimiento; entona y fortifica a los convalecientes, corta los vómitos de las embarazadas y a la vez es un poderoso tónico muy conveniente en los casos de debilidad, anemia, etc., etc.

En estos conceptos las eminencias médicas lo usan a diario, obteniendo con su empleo resultados sorprendentes.

De venta: en las principales Farmacias.

adherido a la política que sustentaba el señor Maura, otros se han afiliado al partido liberal, y muchos caracterizados, especialmente de los llamados históricos que siguieron las inspiraciones del señor Cánovas del Castillo se han retirado a la vida privada.

Ha dado cuenta también el señor B selló de que algunos importantes elementos que obedecían al señor Maura, se han negado a seguirle en su evolución política, manteniéndose en una actitud indefinida, pero que da vistas al partido liberal.

Ha manifestado que éste en toda la isla se muestra muy disciplinado, sin que la unidad se haya roto, aunque en el seno del mismo se noten las dos tendencias de liberales y demócratas, tendencias sin embargo que no han ocasionado ninguna excisión.

El señor Rosselló ha hecho notar a los j-fes indicados, que la unión de los liberales en Mallorca obedece a un gran sentimiento patriótico que les ha hecho triunfar de rivalidades y divergencias hasta el punto de presentarse como una masa compacta en cuantas elecciones se han verificado ultimamente.

Los jefes liberales han oído satisfechísimos las manifestaciones del señor Rosselló, a quien han prodigado elogios.

Han enalzado también la conducta patriótica que sigue el partido liberal en esa isla, sobre el que han hecho muchas interrogaciones al Sr. Rosselló.

Los jefes de los demócratas han expresado su deseo de que los liberales de Mallorca continúen organizados como hoy lo están,

y que, ojalá este procedimiento lo hubiesen seguido los de las otras provincias, reconociendo que aquellos puedan dar a los de estas buen ejemplo; que imitar.

El Sr. Rosselló se despidió de los indicados prohombres, los cuales le demostraron su profundo agradecimiento por los servicios que tienen prestados a la causa que defienden.

### Francia y España.—Buenas noticias

Madrid 18-10-5  
Se están llevando con bastante rapidez las gestiones para ultimar el tratado entre Francia y España.

Aunque los trabajos se hacen en medio del mayor secreto, constata sin embargo de origen muy autorizado, que en uno de los extremos que aquel abrazará se consigna que el gobierno francés autorizará al español la construcción de un ferrocarril que atraviese los Pirineos, uniendo España y Francia.

Este acuerdo sería sumamente ventajoso, pues acortaría las distancias entre ambas naciones cuya comunicación solamente puede hacerse hoy por los dos extremos de los Pirineos.

Cree el personaje que ha dado esta noticia que el ferrocarril se construirá atravesando el alto Aragón por la ciudad de Jaca.

La opinión pública aplaude sin reservas esta noticia, que ha de producir para España muy benéficos resultados.

### La retirada de los rusos

Madrid 18-14-50  
Corre el rumor de que el general Kourapatkine, abandonando las posiciones que ocupaba en



Liao-lang, se retirará hasta Kharbine con 120.000 hombres. Allí aguardará la llegada de 55.000 hombres que vienen de Kharhoff y otros 50.000 que se han embarcado ya en Moscú.

Tienling, que se encuentra a más de 200 millas al Norte de Nin-chang.

Scul.—Recíbense noticias de que han aparecido nuevas bandadas de cosacos á retaguardia del río Yalú.

Los cosacos recorren incansablemente los lugares, picando siempre á los japoneses, é interceptando sus comunicaciones.

Las Cortes

Madrid 18-10-15.—Los círculos políticos están muy animados, haciéndose muchas conjeturas sobre los sucesos que se afirman ocurrirán en las próximas Cortes, y que se anuncia causará sensación.

La apertura de las Cortes que se había anunciado para el próximo lunes ha sufrido un nuevo aplazamiento.

Indicase para ello definitivamente el día 27 del corriente.

El Conde de Ghesle y el Rey

Madrid 18-0-45.—El Conde de Ghesle ha estado en el Palacio Real, al objeto de complimentar al Rey, felicitándole por el éxito que ha tenido su viaje por las provincias españolas y las considerables muestras de cariño que en las mismas se le ha prodigado.

El Rey agradeció las palabras del anciano general, abrazándole efusivamente y dándole muestras de respeto y cariño.

Después pasó el Conde á las habitaciones que ocupa la familia real, á la que cumplimentó.

La Reina madre tuvo palabras de agradecimiento al general.

La huelga de los ferroviarios

Sin resultado.—Mala situación Madrid 19-0-50

Continúa sin resolver la huelga de los obreros ferroviarios, á pesar de las gestiones que se han llevado á cabo en aquel sentido.

Para el buen éxito de aquellas se han tropezado con la intransigencia en que se han colocado los obreros y los patronos, pues ni unos ni otros están resueltos á ceder ni un ápice de sus pretensiones.

Dado el mal resultado que han tenido las negociaciones, los huelguistas han amenazado con continuar la huelga indefinidamente, dejando entrever al propio tiempo estar dispuestos á abandonar en actitud pacífica.

Esquirols apaleados.—Empeora la situación Madrid 19-0-55

Los huelguistas ferroviarios han apaleado á algunos obreros «esquirols» dejándoles en muy mal estado.

Tuvieron que intervenir los guardias del orden público para salvar la vida de los apaleados y disolver los numerosos grupos que se habían formado en actitud nada tranquilizadora.

Este proceder de los huelguistas les ha ocasionado graves perjuicios, empeorándoles la situación.

Considerase muy difícil hallar la solución de este asunto, pues las negociaciones han quedado paralizadas á consecuencia de la conducta violenta que observan los huelguistas.

Estos se muestran mas envainados á causa de que los obreros empleados en los ferrocarriles de Andalucía les han ofrecido secundarles en sus pretensiones, declarándose á su vez en huelga.

Los médicos titulares Madrid 19-1

Se ha reunido la Asamblea de Médicos titulares entre los que figuraban representantes de muchas provincias.

Pronunciáronse discursos, en los que se abogó por la unión de todos los titulares.

Aprobáronse después las conclusiones, que se refieren á la organización del cuerpo y á las mejoras que en el mismo han de introducirse.

El Sr. Canalejas enalteció al cuerpo de Médicos titulares.

El móvil del crimen obedece á rivalidades entre los dos desdichados.

Salamanca.—Se ha confirmado el fallecimiento del Obispo de esta Diócesis, P. Tomás Cámara.

El jueves pasado sufrió, mientras estaba celebrando misa, un fuerte desvanecimiento que le tuvo algún tiempo privado del sentido.

El cuerpo se embalsamó y traido á esta ciudad desde Villaharta, en donde falleció.

Las campanas doblan á muerto.

En el balneario de Villaharta se ha establecido una capilla ardiente en la que se celebran continuamente misas en sufragio del alma del Prelado.

El ministro de Marina ha ultimado ya el presupuesto de su departamento.

Ha visitado al Sr. Maura, á quien se lo ha sometido.

Ambos señores conferenciaron largo rato.

Interrogados á la salida, guardaron absoluta reserva.

Melilla.—Algunos moros que han venido hoy procedentes del interior han declarado haber tenido lugar en Ayún un sangriento combate entre los rebeldes y las tropas imperiales.

Criminal precoz

Madrid 19-1-05

En una bollería de la plaza de los Mostenses se ha cometido un crimen.

Un muchacho de 17 años, llamado Crisanto, Notario, disparó un tiro de revólver por la espalda contra su compañero de la misma edad llamado Valentin Alvarez, dejándole muerto en el acto.

El móvil del crimen obedece á rivalidades entre los dos desdichados.

Los ferroviarios han apedreado á la delegación de la Compañía, establecida en el distrito del hospital.

Causaron grandes destrozos.

La benemérita tuvo que dar varias cargas, de las que han resultado algunos heridos, entre ellos, un guardia civil.

Se ha agravado extraordinariamente el diestro Limiñana. Considerése la herida que sufrió es incurable.

Madrid 19-2

Corre con gran insistencia el rumor de que tres cuerpos de ejército japoneses han verificado un movimiento envolvente en la Manchuria, consiguiendo envolver las posiciones que ocupa el ejército ruso, mandado por Kuro-patkin.

Se espera de un momento á otro la noticia de haberse librado un sangrientísimo combate.

Casile. Después de largas experiencias compusimos el «Bálsamo Casile», que no sólo cura prodigiosamente todas las afecciones del estómago, como son: (debilidad del estómago), «digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedías, inapetencia, gas ralgas, dilatación, catárros, úlceras, hipercloridias y to a clase de «dispepsias», haciendo desaparecer al momento los «vómitos, ardores y pesadez», sino que se recomienda como infaltable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona: todos los días á las 12 y las consultas que se hacen por escrito con esta gratia y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 pesetas, Confites Casile, 5 pesetas, Bálsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación 49, Barcelona, en Palma de Mallorca en la farmacia de DON JUAN VALENZUELA, plaza de la Cuartera, núm. 1, 3 y 4.

Madrid 19-1-40

Melilla.—Algunos moros que han venido hoy procedentes del interior han declarado haber tenido lugar en Ayún un sangriento combate entre los rebeldes y las tropas imperiales.

Aquellos fueron completamente derrotados, sufriendo centenares de bajas.

Rumores.—¿La crisis? Madrid 19-1-45

Un ministerial que tiene gran autoridad me asegura que el general Linares ha presentado la dimisión, fundándola en que el gabinete le ha negado los aumentos que tenía pedidos para el presupuesto de la Guerra.

Háblase también con mucha insistencia de que el ministro de Gracia y Justicia Sr. Sánchez de Toca, se halla muy disgustado por las dificultades con que tropiezan las reformas que tiene proyectadas.

Los ministros, han negado tales rumores.

Violencias de los huelguistas Madrid 19-1-50

Numerosos grupos de huelguistas se han apostado en los alrededores de la estación, aguardando la salida de los esquirols.

Así que estos salieron, aquellos han comenzado á apedrearles.

La benemérita que vigila aquellos alrededores acudió con prontitud teniendo que dar algunas cargas para desalojar á los amotinados.

Entre los viajeros del tren que

estaba pronto para partir, hubo un gran pánico, costando muchos esfuerzos restablecer la tranquilidad.

La guardia civil practicó algunas detenciones. Entre los detenidos figura una mujer.

El gobernador y los huelguistas.—Tiroteo Madrid 19-1-55

Al anoecer se presentó el Gobernador, Conde de San Luis, en la estación para tomar medidas y adoptar precauciones contra las violencias que pudieran cometer los huelguistas á la partida de los trenes.

Una sección de la benemérita tiroteó á algunos empleados esquirols de la Compañía tomándolos por huelguistas.

Afirmase que existen corrientes de intransigencia.

Se ha desencadenado sobre esta capital un furiosa tormenta.

Más pedreas.—Destrozos.—Herida incurable Madrid 19-2

Los ferroviarios han apedreado á la delegación de la Compañía, establecida en el distrito del hospital.

Causaron grandes destrozos.

La benemérita tuvo que dar varias cargas, de las que han resultado algunos heridos, entre ellos, un guardia civil.

Se ha agravado extraordinariamente el diestro Limiñana. Considerése la herida que sufrió es incurable.

Madrid 19-2-15

Corre con gran insistencia el rumor de que tres cuerpos de ejército japoneses han verificado un movimiento envolvente en la Manchuria, consiguiendo envolver las posiciones que ocupa el ejército ruso, mandado por Kuro-patkin.

Se espera de un momento á otro la noticia de haberse librado un sangrientísimo combate.

Casile. Después de largas experiencias compusimos el «Bálsamo Casile», que no sólo cura prodigiosamente todas las afecciones del estómago, como son: (debilidad del estómago), «digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedías, inapetencia, gas ralgas, dilatación, catárros, úlceras, hipercloridias y to a clase de «dispepsias», haciendo desaparecer al momento los «vómitos, ardores y pesadez», sino que se recomienda como infaltable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona: todos los días á las 12 y las consultas que se hacen por escrito con esta gratia y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 pesetas, Confites Casile, 5 pesetas, Bálsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación 49, Barcelona, en Palma de Mallorca en la farmacia de DON JUAN VALENZUELA, plaza de la Cuartera, núm. 1, 3 y 4.

Sociedad Anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General (Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks. Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza. Único representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

Almacenes de Pañería

B. Gumbau é Hijos

NOVEDADES para la Temporada de Primavera y Verano. Sastrería á la medida para CABALLEROS, MILITARES Y SACERDOTES.

ELEGANCIA Y ECONOMÍA

Jaime II 85 á 93

Escursach 16 y-18

GANGA

Por asentarse su dueño, se vende un caballo andaluz, una galera, oveja, unas guarniciones para tronco de caballos y un bonito perro lrebel de ocho meses. Informes: Arabi, 8, Carpintería.

CABALLO

Se vende uno negro, de ocho palmos y medio, de buenas condiciones, para silla. Informarán en la Farmacia de El Terno.

Miguel Cererols

Participa á sus clientes haber trasladado su taller de cerrajería en la calle del Carmen núm. 33, en la antigua casa conocida con el nombre de Ca mestre Jordá.

Agencia general de negocios

CONQUISTADOR 15

MIGUSTIN FOSTER

procurador

Comisiones.—Representaciones.—Cobro de créditos.—Cobranza de letras, etc.

Asuntos judiciales y administrativos á tarifa fija.

ABONOS ANUALES

SOMBRERERIA

RIERA Y PIZÁ

Plaza de Cort núm. 11

Extenso surtido de sombreros paja y fieltro para la presente temporada.

ALTA NOVEDAD

AGUA VICHY

Marca: FUENTE HERON

Pídase en Farmacias.

Los adelantos de la ciencia

han logrado que el Dr. Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la TISIS en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (sofocación), espectatoración, y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las «Perlas Casile» que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir «no más tisis.» Si por desuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados «Confites Casile», que asociados á las «Perlas» combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusimos el «Bálsamo Casile», que no sólo cura prodigiosamente todas las afecciones del estómago, como son: (debilidad del estómago), «digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedías, inapetencia, gas ralgas, dilatación, catárros, úlceras, hipercloridias y to a clase de «dispepsias», haciendo desaparecer al momento los «vómitos, ardores y pesadez», sino que se recomienda como infaltable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona: todos los días á las 12 y las consultas que se hacen por escrito con esta gratia y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 pesetas, Confites Casile, 5 pesetas, Bálsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación 49, Barcelona, en Palma de Mallorca en la farmacia de DON JUAN VALENZUELA, plaza de la Cuartera, núm. 1, 3 y 4.